

H 57 (1924)

4 janviers 1924

18 janv. 24

Séoul

Mgr Mutel  
à Mgr (Berlioz)

1-2

- 1) Allusion aux malheurs de la mission d'Hakodate ; le pauvre évêque n'est plus émaïl, mais zah. Lui aussi, il a perdu des fonds dans le Kiao de la B.D.B. Le responsable : le procureur général ; il devrait se cacher. Et le franc qui continue de baisser ; plus d'espoir de relèvement. Il lui envoie "l'abord du pauvre". Le P. Garnier lui apprend qu'une congrégation générale va se tenir le 18 mars, sur la cause des Martyrs de 1839 - 1846. Il a fait imprimer les documents à H.K. Condoléances tardives pour la mort du P. de Maillles. Il lui envoie de nouveau l'état de sa mission. Un chiffre est changé : le séminaire a maintenant 112 élèves. P. S. - Bourse de l'Évêque relative à la Cong. générale au sujet de la béatification des martyrs de Coré.
- 2) Merci de sa bonne lettre ; il lui envoie l'état de sa mission. Envoie un tremblement de terre à Tokyo, comme au printemps 1923. Réunion des évêques à Séoul pour préparer l'exposition du Vatican. Le délégué devrait venir les mois d'automne 23. Il a été empêché par le tremblement de terre de Tokyo ; il veut venir au printemps : mauvaise période. Il prefererait l'automne, mais comment le dire au délégué ! Mgr demande à di licencier son séminaire, à cause du boi-boi.

19 janviers 24

Séoul

Mgr Mutel  
au P. Girard

3

Echange de vœux. Réunion à Séoul des évêques, pour l'Expo de Rome. Il attend les résultats de la congrégation qui doit se tenir le 18 mars. Il compte aller à Rome pour la Béatification : il sera "planton". Allusion à un nouvel essai du P. Bodin, un instable, comme beaucoup de malades. Pauvre Père ! Le P. Legendre a été hospitalisé ; guéri à présent.

24 janvier 1924  
 Séoul

Mgr Lemeré  
 au P. Goriot

4

Reçu comptes et mesme. Merci

Reçu aussi les 100.000 F. envoiés par le P. Boulanger.  
 Il demande encore 100.000 F., et tant l'argent disponible.  
 La mission a besoin d'argent pour payer les frais d'enregistrement  
 des biens de la mission, à qui la personnalité civile est accordée.  
 L'école commerciale aussi leur cautecler, mais elle est nécessaire.

12 mars 24  
 Séoul

Mgr Mallet  
 à Mgr de Guérinat

5

Merci de sa lettre accompagnant la circulaire du 6 janvier.  
 Merci également de l'aide accordée à l'école du P. Krempp.  
 La mission avait craint de se charger de cette école.  
 Les chrétiens promirent d'aider, et le P. Krempp accepta.  
 Après coup, on découvrit un arriéré de 30.000 yens à payer;  
 la première année, les chrétiens ont été généreux, mais ils ne l'assurent.  
 La mission s'est engagée pour un minimum de 5.000 yens par an;  
 les dons venus de divers côtés lui ont permis de survivre,  
 mais l'avenir n'est pas assuré, et on ne peut répondre de rien.

Mgr Rauchouse ne lui a pas répondu, et il n'inscrivait guère;  
 il lui donnait le conseil de faire un compte rendu par son franciscain.  
 Il compte aller en Europe pour la Beatification des martyrs en 1925.  
 Il espère une issue favorable lors de la Congrégation dir 18 mars.

26 mars 24  
 Séoul

Mgr Mallet  
 à Mgr (Berlioz)

6

Il attend une réponse du délégué, et rien; un mot aurait suffi,  
 à défaut d'une lettre écrite en bon français, chose difficile à un étranger.

Désolé de savoir qu'il fait 65 ans, lui aussi: c'est l'âge.

2.000 yens, ça fait 20.000 lires, beau chiffre en apparence.

Maryknoll veut s'établir au Japon, mais en Corée, ils hésitent.  
 Les Jeunes de Maryknoll veulent acheter la moitié bénédictine: yes d'argent.  
 A Maryknoll aussi, il faut construire, et les fonds manquent.

Le P. Hart lui a montré une photo de sa grandeus.

Un séminariste coréen parti pour la Corée d'Hakodate.

Mgr Demange a été malade; ça va mieux, écrit le P. Hermann.  
 Un jeune Bénédictin vient de mourir au Kanto.

X 1 avril 1924  
Séoul

Mgr Deniel  
à Mgr de Guébriant

2

Reçu sa lettre circulaire ; merci de ses enseignements si utiles.  
Un vœu : qu'on établisse à Paris un dossier pour chaque pasteur :  
cela permettrait au chef de mission de connaître plus tôt le nouveau,  
et d'en tirer le meilleur parti, le moment venu.

X 2 avril 24  
X 3 juillet 24  
X 1 juillet 24

Mgr Deniel  
au P. Géard

8-10

- 1) Bi-giant article du P. A. Gombert pour les Annales des Paroisses.  
La circulaire de Mgr de Guébriant sur les écoles lui a plus beaucoup.  
Fut-il envoyée à un ami nommé la brochure "la Société des M.E."
- 2) Les retraites de mai ont retardé sa correspondance : merci du chèque.  
Les orgues sont arrivées ; les P. Lemerre et Payand les réparent et les accordent.  
L'instrument est bon, mais il manquera l'organiste.  
Pas de nouvelles du P. Lantheau, depuis son départ de New York.
- 3) Reçu chèque de 7.824 yens ; envoyez aussi l'allocation de la Conf. de la Fam.,  
non pas ici, mais à H.K., en dollars de H.K.  
Il espère un nouveau, un sujet bien doué, apte au séminaire.  
Le P. Guinand a bien réussi au séminaire, mais il se fait vieux.

2 juillet 24  
Séoul

Mgr Deniel  
à Mgr de Guébriant

11

Merci de la charité faite au P. Krempp et au P. Pichot.  
Pour l'école commerciale, la mission a fait un emprunt de 10.000\$ à H.K.  
Déjà, il avait engagé l'avenui pour construire la cathédrale.  
Il traîne en arrière que le P. Pichot ait sollicité sa charité.  
Inquiet au sujet de la Prestif. des Martyrs, le direct de "Toto" n'en vient pas.  
Ne pouvant reprendre l'administration de la mission, confié à Mgr Deniel,  
c'est lui qui ira à Rome, avec Mgr Deniel.

Il est plus difficile de faire que de faire d'avoir des nouvelles de libéralité.  
Critique du P. L. Robert, qui reste conseiller de compagnies financières.  
Pas à regretter qu'il ne soit plus Financier général :  
il se plaît de voir les intérêts financiers de la Société  
en d'autres mains.

7 juillet 1924  
Séoul

Mgr Mallet  
au P. Gérard

12

Reçu ses lettres des 25 avril, 21 et 28 mai. Merci !  
Il a remercié Mme Calmus, et il remercie Mgr de Giélinent.  
Il ne s'occupe plus d'affaires ; Mgr Devred et le P. Jaugay sont là pour cela.  
Actuellement, le yen vaut 2 F. 80 ; le franc baisse toujours.  
Les arques ont été ajustées par le P. Camasse ; il manque l'organiste,  
le P. Fayaud n'étant pas à la hauteur.  
Le Délégué Apost. viendra visiter les 3 missions de Corée en septembre.

28 juillet 24  
31 juillet 24  
Séoul

Mgr Devred  
au P. Gérard

13-14

- 1) Merci des comptes et de sa photo pour ses noires d'argent.  
Si l'argent demandé a été envoyé ici, peu importe,  
mais ensuite viens sur H.K. tant ce qui est disponible.
- 2) Mgr Mallet et Mgr Demange se disposeront à aller en Europe ;  
ils voudraient savoir la date de la Beatification : télégraphiez ici !

22 août 24  
Séoul

Mgr Devred  
au P. Gérard

15

Reçu chèque de 18.000 yens. Merci. Peux à regretter.  
Pas de nouvelles du P. Lanibeau : ce silence le peine.  
Ils attendent Mgr Giardini pour le 2 sept. à Séoul ;  
il visitera Séoul, Ouensan et Taikou ; il ira également à Fouzen-  
et H.K., brochure : "le Catholisme en Corée".  
Il va lui expédier 1.000 exemplaires de l'édition française.  
Le P. Mallat en a aussi demandé 1.000 exemplaires pour Rome.

27 sept. 24  
Séoul

Mgr Mallet  
au P. Gérard

16

Affaires de finances un peu embrouillées ; demande d'explication.  
Mgr Giardini a fait sa visite ici ; Mgr Demange l'emmène à Taikou.  
Excellent impression ; en espérant que ce soit réciproque.  
Sécheresse : récolte diminuée de 20%.  
Les 14 caisses de l'Opacité Véthiane ont été au fond de l'eau à Kohé ;  
un P. Bénédictin part pour Kohé, afin de récupérer ce qui est possible.  
On ne pourrait recommander un deuxième essai.

30 sept. 1924  
6 oct. 24  
3 nov. 24  
Séoul

Mgr Denord  
au P. Gérard

12-19

- 1) Il a bien fait d'envoyer 150.000 F. à Séoul ;  
sur les 150.000 qui restent, en envoyer 100.000 à H.K.  
Le Délégué lui a pris presque un mois pour sa visite.  
Il va falloir faire renvoyer les caisses de Kohié : trier, nettoyer, remplacer.
- 2) Il a envoyé le compte rendu à Mgr de Guichard ; il lui envoie le double.  
Il n'ont été très en retard pour l'envoi des caisses à Rome.
- 3) Il lui envoie ses observations sur le budget de la mission.  
Ce sera fait suivre au Secrétaire général de la Propagande.  
Les Américains ont reçu 3 nouveaux Pères et 6 Sœurs.  
Les Bénédictins de leur côté reçoivent 4 nouveaux. Besoin M.E.P. : non.  
Dans 20 ans, il faudra passer la main au clergé coréen au à d'autre congrégation.

26 nov. 24  
5 déc. 24  
Séoul

Mgr Denord  
au P. Gérard

20-21

- 1) Merci pour les cartes postales ; très réussies.  
Quelques-unes furent piées par Mgr Denord dans son annuaire posté de Hong-Kong au 20. Envoyai d'autres vues, à mettre en cartes postales.  
On attend le P. Baniheau, qui était déjà à San Francisco le 24 octobre ;  
il n'a trouvé personne au Canada : oh ! si c'était pour le Japon !  
Les fonds laissent à l'école commerciale, au désespoir du P. Krempp.  
Histoire d'emprunt : il a écrit 3 lettres au P. Sellau ; pas de réponse.  
Mgr Mutel attend le décret de "tuto" et s'inquiète.
- 2) Reçus lettre du 14 nov. par le Séminaire ; rapide !  
Enfin il a reçu une lettre du P. Louvey, disant le P. Sellau malade.  
Le P. Robert a aussi envoyé le chèque de 10.000 #.  
Il reste qu'il faut 5 mois pour recevoir une réponse de H.K.

6 décembre 24  
Séoul

P. Jaugney  
au P. Gérard

22

Affaire de facture à payer à la Poste générale des Travaux du Nord.  
ne pas payer sans une lettre de change de Séoul.

6 décembre 1924

Seoul

M. Gr. Deemed

à M. Gr. de Guichardant

23

Morir de ses vœux ; confus d'avoir été devancé<sup>1</sup>.

Il se réjouit d'avoir un nouveau en 1925.

Ils ont refait les caisses pour l'exposition apostolique.

9 dec. 24

Corée

P. Pichon

à M. Gr. de Guichardant

24

Vœux de bonne année pour lui et la Sainte.

Durant sa première année, il a eu des ennuis, dus à son inexpérience.

Il a visité tout son district et fait connaissance avec ses habitants.

Grâce à la générosité de sa Grandeur il a pu monter une école ; il cherche à acheter quelques champs, pour lui assurer des revenus.

Il a acheté l'ancienne école du P. Rangquette, son prédécesseur, et il a aumônier la sienne dans un autre endroit.

Illusion à la cirularie de sa grandeur : *Duc in altum*.

15 septembre 24

Seoul

M. Gr. Deemed

Compte rendu 1923-24

25

Catholiques : 55.000 ; bapt. d'adultes : 1.263 -

Inondations mineuses en 1923 ; en avant, Pyeng Yang envahie par les eaux. De plus, raz de marée : 11.000 morts, ruines nombreuses.

Catastrophe au Japon : tremblement de terre le 1 sept à Tokyo ; communications coupées jusqu'au 12 sept. : souscription en Corée.

Méandres économiques dues à cette catastrophe ; banques publiques arrêtées.

3) Les Russes de Duan son sont presque tous partis pour Harbin.

Le pays est très tranquille, sauf à la frontière chinoise.

Comparaison. En 1910 : 139 écoles avec 39.000 élèves ; en 1923 : 1.392 écoles primaires, 9 écoles secondaires : 312.000 élèves.

Les écoles privées n'ont pas évalué : 41.000 et 46.000 élèves.

Les Japonais préparent une université, mais l'esprit des élèves est mauvais : grêve et désordres.

5) La France coréenne a une action déplorable :

on exalte les philosophies aventurières, on traduit les romans pervertis.

Pour contre cette presse négative, les protestants ont mis 60.000 yens afin de créer une presse honnête.

L'exode des Coréens continue vers la Mandchourie et le Japon ; perte de chrétiens.

- 7) La mission a 43 écoles primaires, avec 5.432 élèves ; les plus prospères sont celles de la cathédrale, reconnue officiellement, celle de S. Joseph, extra-muros : 610 élèves, en voie de reconnaissance. celle de Chemuyip, que le T. Seigneur ne peut agrandir, faute d'argent. Il cite encore celles des P. A. Gombert, Baniolon, Lunes et Burlej.
- Il y a aussi 118 écoles de catéchisme, avec 1857 élèves.
- L'école commerciale du P. Krempp compte 198 élèves et 11 professeurs ; ici aussi il faudrait bâti, mais pas d'argent.
- 9) Le séminaire, depuis la rentrée d'août, compte 112 élèves : 26 grands séminaristes, 61 latinistes, et 25 grecanistes.
- 10) Court résumé de sa visite pastorale, chez les potiers catholiques, descendants des familles riches, persécutées en 1816.
- 11) Les malades : P. Guinand, Roaynsau, Legendre, tous guéris, le P. Villeneuve a des rhumatismes et le P. Krempp a eu une phlébite. Chez les Soeurs : deux Soeurs françaises emportées par la typhoïde. Arrivée des Soeurs de Maryknoll.
- Le P. Byrne est resté à Séoul jusqu'en septembre, puis il s'est installé à Eui Gijau, en face du château, de Mandchaurie.
- 13) En fin d'année, deux Soeurs et un Frère le rejoignent : Morris et Cleary. Ils attendent l'arrivée de 6 Religieuses.
- La retraite a été prêchée, et très bien, par le P. de Coemont.
- Visite du gouverneur de l'Indochine M. Merlin et de Paul Claudel. M. Merlin a décoré l'Hôtel du dragon d'or et lui a remis 2.000 francs pour les Soeurs et l'école commercial.

8 août 24  
Séoul

Mgr Léonard  
Tableau statistique

26

Détails par districts et tableau d'ensemble.  
Sensiblement comme en 1923. p. 160.